

まだある 近江八幡の ウマイもん!

豚肉と卵のお話

自然豊かな地で育まれた
安心・安全・おいしい食材を

養豚の豆知識

牛の出荷は生育期間が目安となります
が、豚の場合は一定の体重になってから
出荷されます。産まれた時の体重は約1.5kg、
お肉になる時には約115kgです。成長するまで豚が食べるエサは、トウモロコシ・
大豆などバランスのよい栄養素を含んだ配合飼料。近江八幡ではリサイクル飼料の研究も進めています。

養鶏の豆知識

タマゴの国内生産比率は96%。「安全・
安心な国産食材」の代表です。まず健康な種鶏から産まれた卵をヒナにかえすふ化場で、約37℃で21日間温められ、ヒナが誕生します。こうして産まれたヒナは、約120日間ゆきとどいた環境のなかで、健康で丈夫な鶏に育てられ、140日頃からタマゴを産み始め、1年で約300個のタマゴを2年間ほど産みます。

牛乳のお話

鈴木家の3兄弟が挑む
おいしく安全な牛乳づくり



市内で鈴木牧場を営む豊さん（33歳）、学さん（30歳）、勝さん（29歳）は、酪農界の若き星たち。もとは3人とも違う仕事に就いていましたが、牧場の規模拡大をきっかけに就農を決意。ご両親と一緒に日夜励んでいます。

1日の搾乳量はなんと5トン。滋賀県内で2位3位を争う規模を誇ります。施設内には、牛舎や、乳質を安全に保つための洗浄システムなど最先端の設備。また、20頭同時に搾乳でき

るミルキングペーラー。お乳は、前20頭が搾乳されて順番に出していくと、行儀よく中へ入っていきます。ここで搾られたお乳が殺菌・加工されてフレッシュな牛乳になるわけです。

そんな鈴木牧場の今後の夢

は、オリジナルの乳製品を創ること。「それにはまず経営を安

定させ、商品開発にかける余力

が必要。今はまだ課題が山積み

かし、後継者

の豊さん。

弟はまさに期待の星。これ

で、この3兄弟の活躍が

楽しみです。

不足で悩む酪農家のなか

から、後継者の豊さん。

弟はまさに期待の星。これ

で、この3兄弟の活躍が

楽しみです。

弟はまさに期待の星。これ

で、この3兄弟の活躍が

楽しみです

三大ブランド牛(近江牛・松阪牛・神戸牛)の一つとして知られる近江牛は、実は日本初のブランド牛。江戸時代からすでに味噌漬を養生薬として彦根藩から將軍家に献上されていた記録が残っています。そして明治に入り、西洋文化の影響で牛肉食が始まる。近江牛は全国に普及。現在では、「豊かな自然環境と水に恵まれた滋賀県内で最も長く飼育された黒毛和種」が近江牛の定義となっています。

近江牛って？



ひまわり 橋廻茂樹さん(22歳)
就農1年目。大学では経営学部に所属。一般企業に勤める予定だったが、家業を継ぐ決心をする。肉牛50頭・母牛30頭。

松井陽祐さん(22歳)
就農2年目。動物好きが高じて畜産に興味を持つようになり、農業専門学校を卒業後すぐに家業に従事。肉牛250頭。

木下美奈さん(20歳)
就農1年目。子どもの頃から牛飼いになるのが夢で、「この仕事は天職」と語る。この秋に結婚予定。肉牛150頭・母牛70頭。

近江牛の未来を担う 若き畜産家の星たち

若き三代目たちに聞きました。



近江牛は霜降り度合いが高く、
特有の香りと柔らかさが特徴ですが、
おいしさの秘訣は？

私たちが近江牛を生産している湖東エリアは米や野菜の農業も盛んな地域で、牛を飼育するための豊かな自然環境に恵まれているという点が大きいと思います。まず、おいしい琵琶湖の水がある。その水をたっぷり吸収した近江米の稻わらを食べています。近江米の稻わらが足りなくなつて輸入のわらを食べさせたことがあります。近江牛はおいしい餌料と水を食べて飲んで、贅沢ですよ。

り吸収した近江米の稻わらを食べている牛はやっぱりおいしい。近江米の稻わらを食べて育った牛は自然な赤身の味や霜降りがやすいいんです。

松井 近江米の稻わらが足りなくなつて輸入のわらを食べさせたことがあるのですが、食べる量がガクンと減ってしまった。近江米の稻わらは牛も喜んでたくさん食べます。近江牛はおいしい餌料と水を食べて飲んで、贅沢であります。近江牛はおいしい餌料と水を食べて飲んで、贅沢ですよ。

エサや飼育する環境について独自のこだわりや工夫などはありますか？

鈴木 最近、新しい牛舎を建てたんですけど、牛にストレスがかからない環境を第一に考えました。牛は暑さに弱いので、天井を高めに設定して空気がこもらないようにしたり、扇風機をたくさん設置したり。また、牛の下に敷くおがくずをこまめに取り替えて清潔な環境を保つことを心がけています。きれいになると牛も気持ちいいのか、ぐっすり寝るんです。

鈴木 エサに関していうと、近江米の稻わらの他にトウモロコシ、大豆かす、ビールかすなどを与えています。ビールかすは食物繊維が豊富な酵素の働きで仔牛に食べさせるとお腹の調子が良くなり、元気になるんです。

木下 ただしビールかすはカロリーが低いので霜降りにはなりません。霜降りを作るには力口リーグの高い飼料をバランスよく食べさせる技術も必要になってしまいます。このへんは専門的な話になりますけどね。

(旧)近江八幡市
(旧)安土町
合併記念

《第1回》近江八幡市「近江牛」枝肉共進会開催

(旧)近江八幡市と(旧)安土町が3月21日に合併したことによって、(新)近江八幡市が滋賀県内最大の近江牛生産地になりました。そこで6月21日、近江八幡市近江牛生産振興会主催の「合併記念第1回近江八幡市「近江牛」枝肉共進会」が開かれました。出品は22名の畜産農家から近江牛40頭。最も優秀な牛に授与される近江八幡市長賞及び景品には八田仁左衛門さんが、近江八幡市議会議長賞には森三商店さんが、その他6名の方が入賞されました。なお、この共進会はこれから毎年開催される予定だそうです。



鈴木文規さん(27歳)

就農4年目。大学を卒業後、実家とは別の畜産農家で2年間修行を積む。現在は鈴木牧場の3代目として奮闘中。肉牛400頭・母牛40頭。

亀井頌司さん(27歳)

就農4年目。実家の亀井牧場で働く前はプロ格闘家だったという、異色の経歴の持ち主。若き畜産家のリーダー的存在。肉牛450頭・母牛10頭。

拝藤達也さん(27歳)

就農2年目。検査技師として病院で4年間働いた後、両親が営む拝藤牧場に。第4世代が昨年12月に誕生したばかり。肉牛240頭。

今、バイオマス資源の活用が求められていますが、牛糞の利用はどうされていますか？

亀井 畜産農家にとっては牛糞の処理が一番大変なんです。牛糞が出なかつたらもつと簡単に牛を飼育できると思うくらい。うちの牧場の場合、牛糞堆肥を田畠の肥料として活用しています。田畠で育てた牧草や稲わらを利用し、それを牛に

食べさせて、出た糞はまた堆肥化し田畠にまく。すべて循環しています。米農家のわらと牛糞堆肥を交換するシステムもあります。

うちの牧場では、グルーブを組んで牛糞を堆肥にして販売する方法もとっています。

食べさせて、出た糞はまた堆肥化し田畠にまく。すべて循環しています。米農家のわらと牛糞堆肥を交換するシステムもあります。

うちの牧場では、グルーブを組んで牛糞を堆肥にして販売する方法もとっています。

一目指して次世代へ引き継いでいきたいです。

江牛を消費者にわかりやすい形で提供すること、ブランドの信頼確保などを目的に、2008年から統一認証制度が開始されました。認証されるのは、枝肉格付がA4、B4等級以上の高品質な近江牛のみ。認定書には生産地、生産者、品種、性別、個体識別番号、出荷月齢、枝肉格付などが記載されています。近江牛を買うときはこの認定書を参考にしてみてくださいね。

近江牛ブランドを守ろう！ 高品質な近江牛に認定書を発行

- 1.「近江牛」の中でも、枝肉格付がA4、B4等級以上のもの
- 2.近江牛生産流通推進協議会の構成団体の会員が生産したもの
- 3.滋賀食肉センターまたは東京都立芝浦と畜産・枝肉格付されたもの



歩留まり等級	肉質等級				
	5	4	3	2	1
A	A-5	A-4	A-3	A-2	A-1
B	B-5	B-4	B-3	B-2	B-1
C	C-5	C-4	C-3	C-2	C-1

肉質等級 高5←4←3←2←1低
「脂肪交雑」(いわゆる「霜降り」「さし」)の他に、「肉の色沢」「肉の綺麗さ及び大きさ」「脂肪の色沢と質」の4項目5段階で評価し、4項目の総合的な判定から肉質等級を決定します。

歩留まり等級 高 A←B←C 低
生体から皮、骨、内臓などを取り去った肉を枝肉(えだにく)といいますが、生体から取れる枝肉の割合が大きいほど歩留まり等級が高くなります。

※出典：財団法人日本食肉消費総合センター